

PROYECTO: ARCHIVO ORAL DEL SINDICALISMO SOCIALISTA

Entrevistador: Manuela Aroca Mohedano

Entrevistado: Belarmina Fernández Ordiz

Fecha de la entrevista: 27/04/2007

Lugar: Oviedo

MINUTAJE

CINTA Nº 1:

00:00: PRESENTACIÓN.

00:23: Presentación padres: nombres, profesión y estudios.

01:10: Padres militantes del PSOE. Sin ideas religiosas a pesar de su formación católica.

01:57: Situación económica de la familia: trabajadores mina y campo. Empeora situación con revolución de Asturias y Guerra Civil

02:40: No tuvo hermanos

02:50: Afición a la lectura padres.

03:01: Su padre, Vicente, afiliado al Sindicato Minero. Manuel Llaneza, ídolo de su padre

03:33: LA REPÚBLICA. Gran ilusión en la proclamación de la República.

03:52: LA REVOLUCIÓN DE 1934. Los vecinos declararon que su padre había asaltado el banco y se había quedado dinero. Él siempre lo negó.

04:41: Su padre no fue represaliado por ello.

04:55: Su padre participó en la campaña con el Frente Popular. Ya era un líder y lo fue después de la guerra. Los socialistas no se estuvieron quietos. Se reorganizaron en la cárcel.

05:50: PENA DE CÁRCEL DE SU PADRE. En el penal de Astorga ya tenían enlaces. Ella y su madre estaban evacuadas y Belarmina conoció a su padre en el penal de Astorga. Cuenta cómo le conoció.

- 06:44: Tenía cinco años. Relata el viaje de Asturias a Astorga. Suspendían las visitas de familiares a la cárcel para sacar a los muertos.
- 07:47: Entraron a ver a su padre. Un guardián llevó a Belarmina dentro para que su padre le diera un beso. No le conocía y lo recuerda agarrado a las rejas.
- 08:43: El triunfo del Frente Popular debió de ser muy importante para ellos. El Primero de Mayo se concentraban con las banderas en Sotondio.
- 09:22: No le contaron qué pasaba los meses antes de la guerra. Habla de un movimiento de estrellas que creían que era un mal presagio.
- 10:24: LA GUERRA CIVIL. Su padre fue miliciano. No recuerda cómo fue alistado. Estuvo en el Cristo de las Cadenas y en San Esteban de las Cruces, en el batallón de Flórez. Cayó herido. No pudo volver al frente.
- 11:43: Quedó en la retaguardia, haciendo tareas auxiliares.
- 12:22: LA EVACUACIÓN DE BELARMINA. Preparó la evacuación para su mujer y su hija. La madre de Belarmina no quería irse. Embarcaron en Gijón.
- 13:55: Su padre se tiró al monte cuando entró el ejército de Franco. Bajaba a cenar a su casa y a abastecerse. Le detuvieron allí. Le puso las esposas un vecino.
- 13:52: Fueron evacuadas a finales de septiembre de 1936. En el puerto había un barco con niños que iban evacuados a Rusia. Al salir de Gijón les perseguía el Cervera.
- 14:39: Fue una travesía muy dura hasta Francia. Fueron bien atendidos, pero les mandaron a Cataluña durante todo el resto de la guerra.
- 15:34: Su madre vivía con sus padres. Los hermanos de su madre fueron a la guerra: Paulino estaba en un batallón de trabajadores y Marino fue reclutado para la mili.
- 16:26: LA POSGUERRA. Belarmina cree que recibieron la noticia de la detención de su padre cuando volvieron a Asturias. Llevaban un tiempo sin contacto. Tardaron ocho días en volver de Cataluña a Asturias.
- 17:12: Cuando llegaron a La Hueria, les informaron de lo que había sucedido y de la detención de su padre.

- 18:19: Al llegar, su madre tenía que presentarse en el cuartel de la Guardia civil. También tenía que ir allí a fregar.
- 18:52: Relata varias anécdotas sobre la vuelta.
- 19:15: LA DETENCIÓN DE VICENTE. Circunstancias de la primera detención de su padre. Le detuvieron cenando en casa cuando estaba fugado en el monte. Intentó escapar pero la casa estaba rodeada.
- 20:18: Lo procesaron en 1938. Le acusaron de tirar una bomba en la iglesia que no tiró.
- 21:16: También fue juzgado de la muerte de un cura, muy chulo, con el que había tenido algún encontronazo.
- 22:18: Le acusaron de su muerte.
- 22:35: Para ir a visitarle, Belarmina y su madre iban hasta León en tren, pernoctaban y luego iban a Astorga. Su madre empezó a trabajar en Astorga en una fonda para pagar comida a su padre. Devolvió a Belarmina a Asturias y ella se quedó en Astorga trabajando hasta que salió su padre de la cárcel.
- 23:28: Su padre decía que le debía, por ello, la vida a su madre. Cuando Belarmina le conoció, habían salido catorce cajas de muertos de hambre. Todos los días salían al menos ocho.
- 24:04: Su padre dio clases en la cárcel.
- 24:26: Dejaban entrar a su madre a ver a su padre, pero la llevaban por sitios donde los presos estaban moribundos.
- 25:01: LA RENDENCIÓN DE PENAS EN LA MINA. Su padre salió de Astorga y fue a redimir pena a la mina del Fondón. Iban a verle casi todos los domingos. Allí les obligaron a casarse por la Iglesia, se casaron a la vez siete parejas.
- 25:42: En el Fondón tenían enlaces, se comunicaban con los del monte.
- 26:06: Luego fue desterrado a unas minas en Lérida. Desde allí solicitó y consiguió el indulto. Volvió a finales del 46, con el PSOE ya funcionando en la clandestinidad.

- 27:00: LA VIDA DESPUÉS DE LA PRISIÓN. Cuando salió fue a trabajar a la mina de la Encarnada. Era muy peligroso por su herida. También puso una tienda.
- 27:43: Se hizo además cobrador de seguros de La Preventiva. La Preventiva, Santa Lucía y otras aseguradoras cogieron a gente que normalmente no contrataba nadie porque tenían muchos contactos.
- 28:33: Belarmina conocía a todo el valle por el cobro de La Preventiva.
- 29:24: Hace 31 años que dejó aquello y aún se acuerdan de ella y de su padre.
- 29:44: Belarmina estaba hace poco en el cementerio, visitando la tumba de su padre y un señor recordó que su padre le afilió al partido.
- 30:20: El comisario Ramos decía que tenía que detenerlo. Le decía que se marchara, pero su padre siempre se negó a salir.
- 30:57: Estuvo nueve meses preso en Carabanchel en 1958. También fue detenido a finales de 1960.
- 31:19: En cuanto había revuelta, lo enganchaban. Él estaba siempre movilizado. En 1958, cayeron nueve en una redada. Su padre entre ellos.
- 32:10: LA REDADA DE 1958. Fueron a detener a Rufino Montes pero se escapó. En casa de él había muchos hombres y en el jaleo del registro salió por la ventana del baño.
- 33:01: A la una de la mañana vino Rufino que se había escapado.
- 33:55: Bajó por el río. La casa de Belarmina daba al río. Fue a su casa porque allí estaba la multicopista. Se fueron su padre y Rufino con la multicopista. La llevaron a casa de otro compañero que escondió a Rufino durante un tiempo. Luego lo pasaron a Francia y de allí a México.
- 34:51: Mi padre sabía que no vería más a Rufino. En noviembre de 1958 se hizo la redada. Cuando entraron en su casa, esposaron a su padre y registraron la casa entera.
- 35:44: Buscaban una pistola. Se iban a marchar, y Belarmina piensa que podía haber destruido la propaganda, pero estaba muy nerviosa.
- 36:20: Uno de los policías tiró de un cajón y salió la propaganda preparada para tirar a los dos días. No quedó un libro en la biblioteca.

- 37:00: Su padre nunca negó sus ideas socialistas. Se lo llevaron. Pronto se dio cuenta de que era una redada muy grande.
- 37:39: Buscaban la multicopista. Su padre tuvo que dar la dirección del compañero que la tenía. Siempre estuvo angustiado por eso.
- 38:15: Belarmina empezó a cobrar La Preventiva y el padre del detenido le pedía que no sufrieran por haber tenido que delatarlo.
- 38:44: Su padre, con los otros detenidos, estuvieron un mes en Oviedo. Luego se los llevaron a Carabanchel.
- 39:05: LA REDADA DE 1960. En septiembre de 1960 lo volvieron a detener. Sólo estuvo ocho días en comisaría, pero volvió deshecho por las torturas.
- 39:30: En esa redada cayeron Herminio Álvarez, otro de Mieres y Avelino Pérez.
- 39:57: LA HUIDA DE AVELINO PÉREZ. En la huelga del 62 detuvieron a Avelino Pérez. Derribó a dos guardias y se tiró al río. Se lo contaron a la familia de Belarmina, pero no sabían cómo estaba Avelino.
- 40:44: La huelga de 1962 fue impresionante. Volvieron a llevar la Guardia Civil al cuartel que estaba cerrado. Estaban muy preocupados por Avelino. A las ocho de la tarde vio a Avelino entrar en su casa.
- 41:31: Empezó a llorar. Llevaba toda la tarde escondido, haciéndole señas.
- 42:09: La madre de Belarmina le preparó la comida. Un vecino lo reconoció y les pidió que no durmiera allí porque otros también le habían reconocido.
- 42:59: Estuvo escondido en Las Flechas y después se fue a Francia. Belarmina fue la madrina de su hija, que estaba a punto de nacer cuando se marchó.
- 43:40: Fueron a bautizarla y lo celebraron tomando sidra. Les vigilaba la policía secreta. Avelino estaba en Francia.
- 44:26: LA MUERTE DE VICENTE. El padre de Belarmina falleció de un infarto. En Carabanchel había tenido una angina de pecho y no se cuidó. En septiembre de 1960, lo torturaron. El 1 de mayo de 1961 lo celebró con sus amigos y el día 2 murió repentinamente.

- 45:20: Quisieron enterrarlo por lo civil y no les dejaron. El cura vivía encima de su casa y sabía cómo pensaba su padre.
- 46:10: El cura defendió que lo enterraran en sagrado. Le pidieron que hiciera el funeral al día siguiente para que no lo metieran en la iglesia. No hicieron caso a la familia.
- 46:48: Los tres curas que había estuvieron en el funeral de su padre, y dejaron para el día siguiente el funeral de un muchacho católico. Ni los tíos de Belarmina ni los compañeros entraron en la iglesia. Estaba lleno de policía.
- 47:36: La familia directa no iba al entierro. El cura pedía que pasaran los familiares directos, pero no entraron.
- 48:28: Óscar, el primo de Belarmina, lloraba porque, incluso después de muerto, su tío Vicente estaba rodeado de policía.
- 49:20: En un artículo de periódico en Francia, se comentaba el fácil triunfo del Estado que lo metió en la iglesia después de muerto.
- 49:57: La madre y el hijo de Belarmina –que murió cuando tenía 25 años en un accidente de automóvil- tuvieron un entierro civil. Ella también lo ha pedido. Cuenta una anécdota sobre el respeto a las últimas voluntades.
- 50:44: Su vivienda era una casa alquilada. Antes, vivieron en casa de su abuela que era de su propiedad. Cuando murió su madre, su madre y ella compraron un piso y un bajo en El Entrego. Era difícil pero lo pagaron.
- 51:33: En el bajo que compraron su madre puso una mueblería de La Preventiva y colocaron a su madre. Pero sólo vivió ocho días.
- 55:26: LA ESCUELA. El primer maestro que tuvo Belarmina era un hombre represaliado. Ella iba muy pronto al colegio, que era una oficina. Él calentaba el colegio antes de que entraran los niños.
- 53:18: Su maestro le preguntaba por su padre. Ella cree que era un represaliado.
- 53:40: Tuvieron luego un maestro muy bueno. A veces cerraban la escuela y mandaban a los niños a otros sitios: a La Hueria, a Cocallín, donde se podía.

51:19: En uno de los cambios, Belarmina tenía que ir a El Entrego, caminando más de 4 kilómetros.

54:50. Belarmina leía muy bien.

55:28: Fue a otro colegio. El anterior maestro oyó leer a Belarmina y se le caían las lágrimas al comprobar cómo le habían modificado su forma de leer.

55:56: LOS JUEGOS. Jugaban al escodite, a píocampo, tres marinos a la mar... No tenían juguetes pero sí una gran imaginación.

56:41: Tenía una muñeca que cuidaba como oro en paño.

CINTA Nº 2:

00:00: Hacían muñecos. Belarmina tenía mucha imaginación: veía el prado como si fuera el mar.

01:00: Le gustaba mucho leer. Leía todo lo que pillaba hasta que murió su hijo en el accidente.

01:34: Entonces no comprendía lo que leía. Llegó a odiar la lectura hasta que, poco a poco, volvió a leer. Ahora, a pesar de estar jubilada, casi no tiene tiempo.

02:12: EL TRABAJO EN LA EJECUTIVA DE PENSIONISTAS. Cuando se jubiló no contaba con continuar. La invitaron al congreso de pensionistas en Gijón de la UGT. Ese día tenía una asamblea del partido en Oviedo.

02:59: A las nueve de la noche, en la Asamblea la llamaron por teléfono.

03:28: Era el secretario de pensionistas. Le dijeron que la habían propuesto para la ejecutiva. Belarmina se negó, pero le dijo que la necesitaban.

04:07: No le quedó más remedio. Pensó que no sería mucho trabajo, pero sí que lo fue. Toda la Ley de la Dependencia la han trabajado los pensionistas de la UGT.

04:40: Han hecho jornadas larguísimas.

04:50: LOS PRIMEROS TRABAJOS. Su primer trabajo fue como peluquera. Abrió una peluquería, pero los líquidos le daban alergia y el médico le dijo que tenía que dejarlo.

- 05:28: Empezó a trabajar en La Preventiva y después como tejedora con una máquina. La gente respondió, le desbordaba el trabajo.
- 06:00: En el valle de La Hueria todo el mundo la conoce.
- 06:25: Cuando metían a su padre preso, ella cobraba a los vecinos, y siempre lo tenían todo preparado. Era para ayudar a los presos.
- 06:58: Cuando su padre murió, el cura puso una misa “de parte de un amigo”. Pero había sido él.
- 07:51: Aunque eran otros tiempos, ella siempre se planteó el tema de la discriminación de la mujer.
- 08:18: Cuando su padre cayó preso en 1958, Belarmina aún no tenía carné pero se metió en el mundo sindical.
- 08:51: Un compañero se escapó porque le avisaron de que había entrado la policía secreta.
- 09:27: Estuvo escondido en Trubia. La cuenca minera estaba muy organizada. Le llevaron a casa del abuelo de Belarmina.
- 10.05: LAS PRIMERAS INCURSIONES PERSONALES EN LA CLANDESTINIDAD. Tenían que conectar con la novia de un señor que había en la cárcel y darle dinero a la novia. Mandaron a Belarmina a la cárcel para hablar con él.
- 10:59: Fue con la novia a darle el dinero que habían reunido para ella.
- 11:26: En su casa siempre había movimientos clandestinos. Belarmina se enteraba de todo. Escuchaban la Pirenaica, Radio París y otras.
- 12:07: En la huelga de 1962 cayó otra multicopista y hubo varios detenidos. No tenían con qué imprimir la propaganda en plena huelga.
- 12:46: Vino un compañero y les pidió que fueran a una imprenta de unos amigos en Astorga.
- 13:30: Su coartada era visitar a un curandero. Fueron a Astorga. Tomaron fonda en La Bañeza, conectaron con el enlace. Costó mucho convencerle.
- 14:17: Al final le convencieron y se quedó con el panfleto. Pero cuando volvieron a recoger la impresión, le dijo a Belarmina que no lo había hecho porque su mujer no había querido.

- 14:56: Belarmina le suplicó, pero no hubo manera. Vinieron sin nada.
- 15:44: Ahí se involucró más personalmente.
- 15:58: Su padre tuvo relación con la dirección en Toulouse. Se comunicaban a base de enlaces. Otilia era una señora que tenía un puesto y allí se cambiaban información.
- 16:49: Cuando vino el libro *Asturias y sus hombres*, llegó a la plaza de Otilia, como otras muchas cosas.
- 17:15: El contacto continuó en la década de los sesenta
- 17:34: EL NACIMIENTO DE CC.OO. Su origen estuvo en la Iglesia. En La Camocha se dio a conocer. Siempre se llevaron muy mal con CC.OO. Ellos creían que tenían el terreno abonado en la transición. En el hospital hubo una guerra tremenda.
- 18:17: MALAS RELACIONES CON CC.OO. Se encerraron en huelga de hambre en 1988 porque pillaron a uno de CC.OO. del comité de empresa, cuando negociaban el convenio, robando material. Hubo un expediente. En junio paraban la negociación del convenio. El último día de comité, Belarmina anunció que CC.OO. los vendería.
- 20:19: A la vuelta de las vacaciones los vendieron para tapar el expediente de Félix. Belarmina no estaba en la comisión negociadora. Había anunciado que si se rompía la negociación, se encerraban esa noche.
- 21:21: Se quedaron por la noche. Las compañeras empezaron a llorar para que no me quedara Belarmina.
- 22:18. La supervisora le mandó ir con los compañeros antes de su hora de salida. Todo el turno les aplaudió.
- 23:09: Les trajeron mantas. De ahí arrancó la huelga del hospital general. Consiguieron casi todo lo que pedían. Fue una guerra horrible con CC.OO.
- 24:54: LA RELACIÓN CON EL PCE. UGT y CNT se llevaron bien. Entre partidos, debido a la clandestinidad, parecía que no, pero siempre hubo guerra con el PCE. A su padre estuvieron a punto de matarlo los comunistas en el frente.

- 24:54: Belarmina no comulga con los comunistas. Tini Areces es comunista y cuando se presentó a alcalde de Gijón –lo hizo muy bien- quitó a un compañero que era socialista.
- 25:45: Vino Felipe González al mitin. Ella aplaudía como una loca, pero cuando subió Tini Areces no pudo aplaudir. Hizo las cosas bien pero no olvida el daño que hicieron los comunistas.
- 26:32: No conoció los cursos sindicales de la clandestinidad. Empezó a ir a congresos muy tarde. Al XXX Congreso en Madrid iba a ir.
- 27:14: Estaba dispuesta a ir porque nadie podía ir y dos días antes fue José Roces.
- 27:54: LA MOVILIZACIÓN DE LA MUJER EN LA DÉCADA DE LOS SETENTA.
Hubo cambio en la década de los setenta. Por el 74 empezaron a movilizar a la mujer. Empezaron a conocerse las mujeres de Gijón y las de Oviedo.
- 28:44: Pura Tomás y Belarmina hicieron una reunión con otras. Se reunían con la excusa de vender productos de cosmética.
- 29:24: Llevaba el maletín de cosmética, lo abrían y hablaban de política. Lo hicieron muchas veces.
- 29.48: Pilar Alonso, que es ahora concejal, fue a su reunión. Siempre comenta que vio aquella cosmética y se sorprendió. Confundía el producto con Avón, pero Belarmina vendía Friné.
- 30:46: LA MUERTE DE FRANCO. Cuando murió Franco tuvo una gran alegría. Trabajaba vendiendo cosmética. En mayo de 1976 entró en el hospital.
- 31.41: LA AFILIACIÓN OFICIAL. Se afilió entonces a la UGT y al partido que para ella era lo mismo. Poder salir al Primero de Mayo y manifestarse era increíble
- 32:26: En un homenaje a Manuel Llaneza aún ilegal, tenía que ir por una carretera empinada con una gran nevada. Iban varios. Llegaron a Mieres. Muchos habían quedado por el camino.
- 33:53: Aquel día con la nevada, muchos dejaron el coche en la carretera y la Guardia Civil los multó. Pero lo hacía con mucha ilusión. Era como resurgir.

- 33:45: Hubo una huelga en que los mineros se encerraron en El Entrego en la iglesia. Venían otros también en huelga. Vino la policía y les conminó a dispersarse.
- 35:46. Como no se retiraban, entraron a cargar. Iban a por los hombres. Daban golpes como locos.
- 36:22: Aquel día empezó la pelea sobre las doce. Ya habían dado golpes en Barredos. Ellos seguían tozudos.
- 36:40: A las 4 de la tarde se sentaron varias en un banco. Belarmina pensaba que sentadas no les harían nada. Cuando se dio cuenta estaba sola en el banco con un policía delante. Al final, el policía se marchó.
- 37:04: Nunca vino a congresos en Madrid.
- 38:07: EL PROCESO DE LEGALIZACIÓN DE UGT. Recuperaron las casas del pueblo. Cuando se legalizó UGT, trabajaba en el lavadero del hospital. Extendía la ropa y planchaba cuando llegaba limpia. Hizo un curso de auxiliar de clínica y se fue al hospital.
- 39:39: El encargado no quería que se fuera del lavadero. Le ofrecieron ser encargada. Pero ella no sería nunca encargada porque se debe a su sindicato.
- 40:13: Cuando se jubiló, se dio cuenta de lo que había hecho en el hospital. Ciento y pico personas vinieron a despedirla. Había gente de izquierdas y de derechas.
- 40:45- Los últimos años estaba en quimioterapia. El jefe de oncología era del Opus, la consideraba una líder.
- 41:16: La fiesta fue una sorpresa. Ella esperaba unos 25 ó 30, la sección de oncología.
- 42:00: Cuando vio llegar al doctor Lacabe, le dio las gracias. Apareció gente del partido, no los esperaba, y gente de UGT.
- 43:00: Estaba muy emocionada, se sintió reconocida.
- 43:24: Los sindicatos empezaron a aparecer cuando estaban en el hospital. No veía a nadie de UGT. Todo era secreto.
- 43:55: Conocía al gerente, y su mujer estaba en el partido. Captó que Comisiones funcionaba. Cada vez que había una asamblea, ella iba

- 44.33: Un día fue a la reunión y se puso a hablar uno de Comisiones. Belarmina ya se había dado cuenta de que era de Comisiones. Pero a UGT no la veía
- 45.01: Se puso ese hombre a hablar y empezó a hablar de la cuenca minera. “Cualquier día aparecerá UGT, como está pasando en la minería”. Había habido un problema en el Pozo Venturo. Ella lo conocía y él criticaba a la UGT sin motivo.
- 45:58: Le replicó y explicó qué pasó en el Venturo y qué hizo Emilio Barbón. Él negó ser de Comisiones Obreras, pero Belarmina se declaró de UGT
- 46:55: Estaban desconcertados. Al día siguiente había que entregar un panfleto para un acto y había que subirlo al lavadero.
- 47:35: Vio que la cosa se alargaba y les pidió que le llevaran al lavadero la propaganda. Un médico estaba en la mesa. Se fue y al día siguiente una compañera le dijo que su hijo se había asustado de oírla en la asamblea.
- 48:57: Seguía sin ver a nadie de UGT. A los dos días la llamaron por teléfono. Era un ATS de extracciones que se llamaba Félix. Quedaron para verse al final del trabajo. Fue su primer contacto de UGT en el hospital.
- 50:25: A partir de ahí empezaron a reconstruir. Se afiliaron, hicieron la sección sindical, trabajaron en las primeras elecciones sindicales como locos.
- 40.45: Llevaban una candidatura de gente muy seria y trabajadora. Movilizaron todo. Llevaron a Nicolás Redondo al salón de actos del hospital.
- 51:24: Movilizaron a Luis Gómez Llorente. Fueron a recogerle varios. Él era diputado por Asturias.
- 52.30: Tenían anunciado el acto por la tarde. El último que bajó fue Emilio Barbón. Esperaban que viniera Luis. Le preguntaron a Emilio por Luis y les dijo que no había aparecido.
- 53:15: Luis estaba en Madrid pero les decía que venía en coche. Llegó a las 5 menos cuarto, no le dejaron ni descansar un momento. Tenían el salón de actos a reventar. Belarmina casi lloraba.
- 54.05: Ganaron por mayoría las elecciones. Ella no sabía qué hacer. En bioquímica tenían preparada una pequeña celebración. No la dejaban

marchar a las 3 de la mañana a El Entrego. Pero ella tenía muchas ganas de llegar a decir a su madre que habían ganado las elecciones

55:08: Se lo dijo a su madre. Nunca perdió las elecciones en el hospital. Ahora tiene miedo.

55:51: Tuvieron muchas polémicas porque CC.OO estaba en el sindicato amarillo. Siguieron hasta el último momento. Un día propusieron tirar la puerta del gerente, pero Belarmina les pidió que lo hicieran cuando dejaran la protección del sindicato amarillo.

57:08. Terminaron saliendo del sindicato amarillo.

CINTA Nº 3

00:22: El secretario de USO pasó a UGT.

00:57: No se acuerda mucho de los Pactos de la Moncloa. Estaba demasiado involucrada en el hospital. Lo ponían todo, al principio no tenían horas sindicales.

01:53: Tenían una gran credibilidad porque muchas de las gestiones sindicales las hacían en la hora del café. Todo el mundo le preguntaba.

02:50: Se debía a aquella gente porque la votaron y le daba igual tomar el café frío.

03:20: Cuando tenía que ir a las reuniones del Comité, iba a trabajar si se comprometían a sustituirla a la hora de la reunión.

04:31: EL GOLPE DE ESTADO. Aún estaba en el lavadero en turno de tarde. A las 6,00 entró el jefe pálido, anunciando un golpe de Estado.

05:20 Fue tremendo. Hacía dieta y comía la comida pesada. Había muerto su madre hacía dos años. Su hijo tenía una cafetería.

06:17: Estaba muy nerviosa y comió todo lo que había pesado. A las 8 llegaron los compañeros de la sección sindical. Habían quemado todos los ficheros. Belarmina se enfadó un poco.

07:01: Quería que guardaran la documentación pero le argumentaron que así podían proteger a los afiliados. Tuvieron que rehacer los ficheros.

- 07:39: Preguntó por un amigo. Quería ir con ellos. Le dijo que terminarían de rellenar el Pozo Funeres. Fue horroroso. Todos pegados a la radio hasta que salieron. Vio la democracia perdida.
- 08: 34: Se serenó un poco cuando salió el rey, pero fue muy duro.
- 08:51: EL TRIUNFO DEL PSOE. Lo vivió con emoción. En abril de 1982 había muerto su hijo. Ella sabía que ganaban las elecciones. Participó en la campaña.
- 09:24; Llevaba a su ahijada con cinco años llena de pegatinas. No pudo ir de interventora, aunque había sido siempre, porque estaba muy nerviosa. No cogió ni un cargo. Veía que votaban todos al PSOE.
- 10.45: La cuenca minera siempre fue la que dio la batalla. Eran los que iban de apoderados e interventores para el resto de las zonas.
- 11.07: Lloraba con el triunfo. Los compañeros estaban igual. Salió a llamar a su tío Marino.
- 11.49: Al día siguiente veía más luz. El triunfo fue impresionante. Lloraba porque le faltaban tres personas que no habían visto el triunfo, pero también por la responsabilidad que le caí a su partido.
- 12:35: El referéndum costó un poco. Tragaron cambios.
- 12:59: Se pusieron las bases para muchas cosas con las concertaciones sociales. Felipe González puso a funcionar España. A veces hay que recordarlo a compañeros. Tuvo fallos y los últimos fueron gordos porque confió demasiado en mucha gente.
- 13.55: En una campaña la gente les llamaba chorizos. Recuerda también una trampa que le tendieron a Vigil y al día siguiente venía Felipe a la campaña.
- 14:42: LA SEPARACIÓN DEL UGT Y EL PSOE. Fue muy duro. Recuerda unas manifestaciones enormes que bajaban con las banderas de UGT, lloraba y temblaba. Veía a su sindicato y a su partido separados.
- 15:58: LA HUELGA DE 1988. No apoyó a UGT contra el gobierno. Le habían dado un premio en Gijón de la UGT.
- 17:10: Cuando habló para recibir el premio dijo que, para ella, la UGT y el PSOE estaban aún juntos.

- 17:44: No tuvo problemas con los compañeros de la UGT en el hospital. Los respetaron. Con megáfono delante del palacio nacional, pedía que recordaran al pueblo.
- 19:21: A veces pensaba que el gobierno no lo hacía bien, pero no sabía bien si estaba con UGT o con el PSOE. Tiene fotos de todos los dirigentes del PSOE y de la UGT.
- 20.46: Cándido Méndez le gusta, también le gustaba mucho Nicolás Redondo, aunque parece que les dio un poco de lado.
- 21:10: Llevaron muy mal la crisis de la cooperativa PSV. Hace poco, un compañero de la UGT le habló de una cooperativa y ella tuvo miedo.
- 21:53: Cuando ganó el PP fue muy duro. No hubo un solo movimiento. Estando el PSOE todo huelgas, luego ninguna.
- 22.56. LA JUBILACIÓN. Se jubiló en el año 2000. No disminuyó su actividad sindical, sigue en activo. Va al hospital.
- 23.33. Ha disminuido la afiliación. Se lo decían por teléfono y ella se disgustaba. Quería que llamaran a la UGT y dijeran las causas.
- 24:20: Otro compañero se jubiló y era muy querido. Tiene esclerosis múltiple y le dan las medicinas en el hospital. Él contaba que la gente se quejaba.
- 25.15: Fueron un día a hablar con la UGT de Sanidad. Pidieron que quitaran a los impresentables que quedaron en UGT.
- 25:57. Preguntaron si no se daban cuenta de las bajas. Tenían que investigar las causas.
- 26:24: Las compañeras dejaron de hablar con ellos.
- 26:44: Vio a una compañera en Gijón que se jubiló y por eso le dieron de baja. No investigan.
- 27:16: Conoció al Secretario nuevo cuando fue a llevar la ficha de esta compañera y le explicó que esa baja era indebida. Le advirtió de que era necesario que la sección sindical y los comités de empresa trabajaran para el sindicato y no para ellos mismos.
- 28:35: Le contó que temía que estas elecciones no salieran muy bien.

- 28:57: VISIÓN PERSONAL DE RODRÍGUEZ ZAPATERO. La opinión sobre las leyes de Zapatero es muy buena. La Ley de la Dependencia fue un compromiso de Zapatero con la ejecutiva antes de ganar las elecciones.
- 29:52: En un congreso de pensionistas en Madrid, el día de la clausura llegó un telegrama de Zapatero anunciando que dentro de pocos días se presentaba la Ley de la Dependencia en el Congreso de los Diputados.
- 30:43: Con tanto ruido mediático, la gente no se entera de lo que se está haciendo. El partido es el partido y siempre lo defiende aunque haya personas impresentables.
- 31:22: Zapatero está aguantando mucho.
- 31:41: Cree que su compromiso sindical ha repercutido mucho en su vida. Cuando murieron sus seres queridos, se involucró aún más. A veces cree que no tiene vida privada. Hay veces que está cansada, pero esta actividad le da la vida.
- 32:55: Hasta el último suspiro lo suyo es la UGT y el PSOE.
- 33:10: Todas las mejoras que se van conquistando tienen que ver con UGT. UGT y el PSOE fueron creados por la misma persona y no se pueden separar. Le duele que no siempre haya limpieza de ideas.
- 34:08: En el sindicato ahora también hay un poco de “tejemaneje”. Antes la gente de UGT era mucho más altruista.
- 34:48: Lo hacían todo con mucho entusiasmo. Cuenta una anécdota.
- 35:22: No tenían nada, pero había una enorme unión. Estuvo encerrada con los compañeros 4 días y no había ningún problema. Había un enorme compañerismo.
- 35:55: Cuando murieron sus familiares, estaban todos los compañeros. A veces se comportan como un clan gitano.
- 36:35: Granda lleva nueve años jubilado y otro compañero, ocho. Aún están en contacto permanente.
- 45:00: Ella no está resentida con su partido. Ha merecido la pena toda la trayectoria. Con el ejemplo que tuvo, no podía ser de otra manera.
- 45:33: En el cementerio habló con su padre muerto y cree que él hubiese actuado igual: no se callaba ni con la policía.

46:35: El entierro de su padre fue algo impresionante. Avelino Pérez comentaba hace poco que cuando llegó la noticia de su fallecimiento a Francia pensaron que se hundiría todo. Pepe Llagos podía sacar dinero, pero el gran organizador era su padre.

47:31: A su padre se le recuerda en toda la zona. Belarmina fue con sus primos a conocer las fincas que tiene la familia. Habló con una persona entre los árboles, mientras cogían castañas. Aún la recuerdan como Belarmina, la de Vicente.